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 3 

Aos treze dias do mês de novembro de dois mil e quinze, com início às 19 horas, 4 

realizou-se a 55ª Plenária do XIV Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª 5 

Região (MG), tendo como Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand Domingues, 6 

Conselheiro Vice-presidente Ricardo Figueiredo Moretzsohn, a Conselheira Tesoureira 7 

Marília de Oliveira e a Conselheira Secretária Elaine Maria do Carmo Zanola Dias. 8 

Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Anna Christina da Cunha M. Pinheiro, 9 

Elaine Maria do Carmo Zanola Dias, Elizabeth de Lacerda Barbosa, Felipe Viegas 10 

Tameirão, Marcus Macedo da Silva, Maria da Conceição Novaes Caldas, Marília de 11 

Oliveira, Ricardo Figueiredo Moretzsohn, e os Conselheiros Suplentes: Cláudia Aline 12 

Carvalho Espósito, Dalcira Ferrão, Eriane Sueley de Souza Pimenta, Érica Andrade 13 

Rocha, Helena Abreu Paiva, Madalena Luiz Tolentino, Maria Tereza Almeida Granha 14 

Nogueira, Odila Maria Fernandes Braga e Stela Maris Bretas Souza. Quórum de 15 

Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quórum dos Conselheiros Efetivos presentes 16 

totalizando 08, tendo o Plenário elevado à condição de Conselheiros Efetivos 17 

presentes, as Conselheiras Cláudia Aline Carvalho Espósito, Dalcira Ferrão, Eriane 18 

Sueley de Souza Pimenta, Érica Andrade Rocha, Helena Abreu Paiva, Maria Tereza 19 

Almeida Granha Nogueira e Odila Maria Fernandes Braga. Justificativas de ausência: 20 

André Amorim Martins, Aparecida Maria de Souza B. Cruvinel, Cláudia Natividade, 21 

Deborah Akerman, Délcio Fernando G. Pereira, Eliane de Souza Pimenta, Leila 22 

Aparecida Silveira, Marisa Estela Sanabria Bourman, Roberto Chateaubriand 23 

Domingues e Túlio Louchard Picinini Teixeira, justificaram ausência. Comissão de 24 

Título de Especialistas: A Conselheira Secretária Elaine Zanola apresentou Parecer 25 

pela Concessão de 2 (dois) Títulos de Especialista sendo 1(uma) Especialização em 26 

Psicologia Clínica por determinação judicial e 1(uma) Especialização em Psicologia 27 

Clínica por determinação judicial. Deliberação: O XIV Plenário aprovou o parecer da 28 

Comissão pela concessão dos 2 (dois) títulos de especialista. Seminário Mineiro de 29 

Psicologia na Saúde Pública: A Conselheira Odila Braga informou que a Comissão de 30 

Psicólogos da Saúde discutirá as ideias mais importantes que ficaram do Seminário até 31 

a próxima Plenária. O material foi gravado e realizado um compilado das avaliações. 32 

Será feita uma redação de documento para ser entregue aos Conselheiros na Plenária 33 

de Dezembro/2015. Debate público em homenagem as vítimas de Barbacena: 34 

Conselheira Odila Braga informou que acontecerá um debate público na UFMG no dia 35 

17/11 na Faculdade de Direito, organizado por um coletivo ligado ao Projeto Manuelzão 36 

e todos os movimentos estão sendo chamados. O coletivo está realizando uma Carta 37 

Manifesto. Jornal da Psicologia: O Conselheiro Vice-Presidente Ricardo Moretzsohn 38 

informou que o Jornal da Psicologia está quase pronto, ficando pendente de decisão a 39 

matéria sobre o Estatuto da Família que foi solicitada a psicóloga Márcia Rosa o texto 40 

porém ela se propôs a escrever sobre “o que é a família para a psicanálise”. A 41 

Comissão de Comunicação propôs duas propostas de encaminhamento discutir o tema 42 

a respeito do Estatuto da Família sobre várias abordagens diferentes nos 3(três) 43 

próximos números, ou colocar uma matéria sobre o desastre socioambiental de 44 

Mariana e explicar para a psicóloga Márcia Rosa que não será publicado neste número 45 

o texto dela por este motivo. O Plenário aprovou a última proposta de sair uma matéria 46 

sobre o desastre em Mariana nesta edição do Jornal da Psicologia. Colegiado de 47 

Saúde Mental: A Conselheira Helena Abreu informou que foi retomado o Colegiado de 48 

Saúde Mental e que participou da primeira reunião ocorrida nos dias 12 e 13/11/2015.  49 

Coordenação Nacional de Saúde Mental: A Conselheira Helena Abreu informou que a 50 

Associação Brasileira de Psiquiatria indicou a médica psiquátrica Maria Dilma Alves 51 

Teodoro para a Coordenação Nacional de Saúde Mental. Diante deste fato foi proposta 52 



uma Carta em favor da manutenção do Médico Psiquiatra Roberto Tykanori na referida 53 

coordenação e em repúdio a indicação da médica psiquiatra Maria Dilma. Solicitou 54 

após a leitura da Carta que o CRP-04 seja uma das instituições signatárias. 55 

Deliberação: O XIV Plenário deliberou por aprovar a assinatura do CRP-04 à carta. 56 

Eleição no CEAS: A Conselheira Érica Andrade informou que na última Conferência 57 

Estadual de Assistência Social aconteceu à eleição para conselheiro do Conselho 58 

Estadual de Assistência Social de Minas Gerais e o CRP-04 se candidatou. Na 59 

oportunidade houve cobranças pelos profissionais para que o CRP-04 fosse titular e 60 

tomasse um protagonismo nas discussões políticas. A Conselheira Érica Andrade 61 

informou que o CRP-04 continua como suplente por 10 votos a 09 ficando o PSIND-MG 62 

como titular, com a manutenção do Volney como conselheiro titular. O Conselheiro 63 

Felipe Tameirão levantou que foi definida uma alternância na titularidade e houve o 64 

descumprimento pelo PSIND-MG e propôs que a Diretoria do CRP-04 cobre isto do 65 

PSIND-MG. A Conselheira Érica Andrade informou que foi definido que as pauta das 66 

reuniões plenárias do CEAS serão levadas para discussão no Fórum dos 67 

Trabalhadores, no Colegiado e as instâncias da Assistência Social e monitorar as 68 

ações do Volney enquanto representante dos psicólogos, pois em muitos casos ele tem 69 

muitos posicionamentos contoversos. Reunião do CONEAD: A Conselheira Conceição 70 

Novaes informou sobre a Política de Saúde Mental no Conselho Estadual de Política de 71 

Álcool e outras Drogas/CONEAD esclarecendo que a partir da participação do 72 

psicólogo Humberto Verona nas reuniões do CONEAD representando a Secretaria de 73 

Estado da Saúde os membros do CONEAD não estão conseguindo contestar nada, 74 

uma vez que o Humberto está passando informação direta da Coordenadoria de Saúde 75 

Mental. O Presidente Aloísio trouxe aos Conselheiros a experiência de Portugal em 76 

álcool e outras drogas. Foram discutidos os valores de investimento na política de 77 

álcool e outras drogas com os atuais 46 milhões para o Cartão Aliança pela Vida e 23 78 

milhões para a Rede de Atenção Psicossocial/RAPS. Foi proposto até 2019 que o 79 

montante de valores seja de 40 milhões para o Cartão Aliança pela Vida e 50 milhões 80 

para a RAPS. O aumento nos valores será escalonado de 2016 a 2019 até chegar ao 81 

valor final. Ficou definido que não serão abertas novas vagas em comunidades 82 

terapêuticas para o Cartão Aliança pela Vida. A Conselheira Conceição Novaes 83 

ressaltou esta inversão de valores e o trabalho desenvolvido pela Coordenadoria 84 

Estadual de Saúde Mental enriqueceu a discussão, como a ação pontual na 85 

Assistência, revendo a questão das internações e a tentativa de dialogar com o 86 

judiciário (internações involuntárias). Deliberação: O XIV Plenário decidiu por aguardar 87 

os acontecimentos para posterior tomada de decisão. GT de Psicologia em Diversidade 88 

Sexual: A Conselheira Dalcira Ferrão informou que solicitou divulgação no facebook do 89 

CRP-04 da reunião do GT de Psicologia em Diversidade Sexual e que na postagem 90 

publicada no dia 09/11 foram realizados vários comentários pejorativos e com críticas 91 

pesadas ao Conselho entre elas chamando o CRP-04 de corrupto. Já foi preparada 92 

pela Assessoria Jurídica uma Nota em resposta a insinuação de “corrupção”. A 93 

Conselheira Dalcira Ferrão propôs enquadrar pelo código de ética os/as psicólogos(as) 94 

que fizeram estas críticas em virtude das questões levantadas nas acusações e 95 

também a realização de um evento ano que vem sobre Diversidade Sexual. A 96 

Conselheira Elizabeth Lacerda colocou que os crimes cibernéticos estão previstos em 97 

lei e que poderá ser feita denuncia a Justiça Comum para além do Código de Ética. A 98 

Conselheira Odila Braga informou que vários grupos de trabalho do CRP-04 estão 99 

ligados a esta temática da diversidade sexual e propôs que tivesse uma discussão 100 

articulada a partir de todos estes lugares. A Conselheira Helena Paiva concordou que 101 

estas acusações sejam levadas a Justiça Comum. A Conselheira Madalena Tolentino 102 

colocou que no calor do momento não seria interessante e sugeriu aguardar e solicitar 103 



a outros psicólogos que se manifestarem. A Conselheira Elizabeth Lacerda colocou que 104 

toda a categoria profissional foi atacada virtualmente e que o CRP-04 deve se 105 

manifestar juridicamente. A Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira sugeriu que seja 106 

analisado se há elementos para entrar na Justiça e formas de que não seja 107 

considerado censura. A Conselheira Helena Paiva informou que quando se denunciado 108 

site ou publicação estas podem ser retiradas do ar. O Conselheiro Ricardo Moretzsohn 109 

propôs dar um basta nas posturas conservadoras e discursos de ódio e acionar na 110 

Justiça a cada um deles. Deliberação: O XIV Plenário deliberou por solicitar a 111 

Assesoria Jurídica acionar judicialmente cada uma das pessoas que se manifestaram 112 

de forma preconceituosa e injuriosa contra o CRP-04 e a categoria. Psicologia em 113 

Mariana: A Conselheira Elaine Zanola informou que veio uma demanda através da 114 

Coordenadoria de Saúde Mental da SES-MG de como o CRP-04 poderia ajudar na 115 

catástrofe de Mariana. Ao mesmo tempo o GT de Psicologia das Emergências e 116 

Desastre já estava articulando as ações que seriam desenvolvidas pelo CRP-04. Foi 117 

realizado um Boletim Especial sobre a situação em Mariana. O GT de Psicologia em 118 

Emergências e Desastres sugeriu a indicação de 2 psicólogas para atuarem em 119 

Mariana, com capacitação, atuação nas urgências entre outras atividades. Foi 120 

disponibilizado um guia na internet para orientar os psicólogos e sugerido também que 121 

duas psicólogas servidoras do Estado fossem cedidas para atuar em Mariana, também 122 

indicadas pelo Conselho. Além da organização de um evento do “Psicologia em Foco” 123 

promovido pelo GT de Psicologia das Emergências e Desastres no dia 25/11 na Sede 124 

do CRP-04 às 19h com a presença do psicólogo Joari de São PauloFoi elaborado uma 125 

Nota Técnica e a elaboração de 3(três) cartilhas para distribuição às famílias, 126 

profissionais e a população, que já está quase pronta para impressão. Esclareceu ainda 127 

que o CRP-04 está em contato com o Comitê de Crises. O Conselheiro Vice-Presidente 128 

Ricardo Moretzsohn esclareceu que o CRP-04 foi demandado pela Secretaria de 129 

Estado de Saúde através da Diretoria de Saúde Mental e a partir daí está havendo esta 130 

interlocução e houve a formalização destas demandas de Saúde Mental para 131 

acompanhamento dos atingidos pelo rompimento da barragem em Mariana – MG e 132 

respondido a partir de reunião do GT de Emergências e Desastres ocorrida no dia 133 

11/11 os 4(quatro) pontos solicitados. O Conselheiro Marcus Macedo informou que as 134 

ações em Governador Valadares estão se resumindo a distribuir água para a população 135 

e não há nenhuma posição da Saúde Mental do município a respeito e a partir do 136 

trabalho apresentado pelo CRP já há uma informação sobre 10 psicólogos que estão se 137 

voluntariando para dar o suporte em Saúde Mental. O Conselheiro Marcus Macedo 138 

informou que vai articular com as coordenações de assistência social e saúde mental 139 

para propôs ações em Reunião na segunda-feira dia 16/11. A Conselheira Tesoureira 140 

Marília de Oliveira sugeriu que antes da reunião sugerida pelo Conselheiro Marcus 141 

Macedo seja procurada a Secretaria Estadual de Saúde de Minas Gerais para levar as 142 

ações que estão sendo sugeridas para Governador Valadares. Nada mais havendo a 143 

tratar, encerrou-se a reunião, e eu, Elaine Maria do Carmo Zanola Dias, lavrei a 144 

presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim e pelos demais 145 

presentes. Belo Horizonte, 13 de novembro de 2015. 146 

 147 
 148 
 149 
 150 
 151 
 152 
 153 
 154 
 155 



 156 
 157 
 158 
 159 
 160 
 161 
 162 
 163 
 164 
 165 
 166 



 


